

HERALDO DE BALEARES

DIARIO ILUSTRADO, POLITICO E INDEPENDIENTE

NUM. 1.048

AÑO IV

Número suelto
5
CENTIMOS

Precios de suscripción	POR UN MES	TRIMESTRE
En España	Pts. 1'25	Ptas. 3'75
En el Extranjero	» 2'50	» 7'50
En el Ultramar	» 2'25	» 6'75

REDACCION Y ADM. HOSPITAL 1

Palma—Martes 2 de Febrero de 1897

Teléfono núm. 190

Edición de la tarde para Palma

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS		
EN 1.ª PLANA por cent. cdo.	EN 2.ª y 3.ª por cent. cdo.	EN 4.ª por cent. cdo.
Ptas. 0'08	Ptas. 0'06	Ptas. 0'04

TRES EDICIONES DIARIAS

Número suelto
5
CENTIMOS

El maestro Ciruela

Con esa candidez que tanto distingue a *El Liberal Palmesano* nos habla anoche en un artículo vulgar y prosaico, como todo lo que sale de las manos pecadoras del colega, de la dignidad de la Prensa, de los nobles ideales, de la justicia, del decoro y de otras cosas mil necesarias para que el periódico sea respetado y haciéndose eco de la opinión pública sea una fuerza y un dique contra las malas pasiones.

¡Que frescura!
Por desgracia no vivimos en Babia y para dar con la badia en los nudillos de los revoltosos algo hemos de decir sobre la prensa ya que *El Liberal* nos invita a ello.

Es claro, nosotros no somos juguete de bastardas pasiones, ni servimos a un partido que usa todos los medios posibles, aun cuando sean estos reprobados, para conseguir un voto y esto así, no hemos de entrar jamás a formar parte de este grupito de milita *El Liberal* con harto disgusto de algunas de los suyos.

Nuestra misión es más noble, y nos estimamos en mucho para descender del terreno digno y levantado en que estamos y disputar en mitad del arroyo con *El Liberal*.

No somos órgano de ningún partido y no tenemos necesidad de defender injusticias y arbitrariedades para ganar prebendas, ni nos espantan los ladridos del *Liberal Palmesano*; la calumnia no arredra a las almas nobles, la delación sólo infama al que la usa como medio de venganza, el sarcasmo y la ironía muestránla sinrazón y la impotencia, y los espumarajos de cólera sólo prueban que la bilis anda revuelta.

Triste y muy triste es ver que la pasión política puede cegar hasta el punto de acallar los gritos de toda conciencia honrada, y más triste que esto es, recordar lo que debe ser un periódico que algo estima su propio valer y lo que es un organillo destemplado hecho a gusto de un jefe que sólo desea aniquilar, destruir y amordazar si fuera posible a todos los que como él no piensan.

El periódico así constituido no representa nada, ni siquiera tiene el valor de sus actos, es un figurón de Teatro Guiñol que se mueve a gusto del amo del cotarro y que hace reír a los amigos que aplauden cuando la disciplina lo exige y censuran cuando *gracias y mercedes* no se reparten con equidad.

Y un periódico que así obre, y un periódico que así manche, y un periódico que destile veneno ¿puede hablar de dignidad ni de nobles ideales? Como si se comprendiera la dignidad y el servilismo, los nobles ideales y la más reñada de las hipocresías.

No, y cien mil veces nó; ha de haber selección en la clase. El periódico que responda a un fin, que busque en la verdad la fuente de todos sus escritos y no se ensañe con la calumnia y la delación, que sea eco de la opinión pública y no defensor de las injusticias, que rompa antiguos convencionalismos si son en desdoro de la persona y responda al ataque con la nobleza que distingue al hidalgo, este; podrá ocupar un puesto digno junto a nosotros para auxiliarnos cuando de hacer el bien se trate, para luchar con nosotros cuando sea preciso arrancar caretas.

Pero el que no sea así, el que vomite acusaciones infundadas, el que use medios ilícitos para ver de anular al adversario, el que en mitad del arroyo nos brinde a dirimir las contiendas con la navaja y a este terreno nos provoquemos con lenguaje chulesco, este no puede estar a nuestro lado, ha de vivir lejos, en el círculo de amigos que le alientan, no ha de enpañar la historia de la Prensa balear y ha de caminar tambaleándose a ocupar el puesto conquistado a fuerza de mezquindades, es un libelo y los libelos jamás serán periódicos.

Hay que distinguir.

(Escritas para el «Heraldo de Baleares»)

MADRID

Andalucía

Es de todos los días allá en mi provincia he visto el espectáculo, seguido sin interrupción, muchos inviernos.

Un día cualquiera pasa V. por la plaza del Artnal de Jerez o por la de Alfonso XII de Sanlúcar o por las plazas de Ayuntamiento de Arcos, de Grazalema, de cualquiera de los pueblos pequeños de la provincia aquella y se halla con cuatro viejos que toman el sol, cuatro chicos que juegan y cuatro viejas que hacen calceta y que murmuran. Pero aquella noche se encapota el cielo; caen cuatro gotas y a la otra mañana, en la plaza de Sanlúcar, ó en la plaza de Jerez, ve usted a miles y en la plaza de los otros pueblos vé V. por centenares a los braceros que no pudiendo trabajar aquel día no tienen que comer.

Si ceja el temporal los jornaleros se van al campo, a trabajar de nuevo, sin más que el pequeño inconveniente de un día sin jornal y en ayuno por fuerza.

Pero si el tiempo cierra y el temporal continúa, el espectáculo cambia en absoluto; y al segundo día de agua, los braceros murmuran; y al tercero, blasfeman, rodeados de mujeres que lloran y de chicos que piden; y al otro nombran una comisión que va al Ayuntamiento, que pide dinero, que saca unos ochavos, que entretiene el hambre...

El hambre misma continúa sin embargo de todo. Una mañana alzase la muchadumbre llena de hambre con gritos de protesta; como el Ayuntamiento no tiene más recursos, entra en funciones el jefe de la guardia civil; dos parejas de caballería por este lado, otras dos por el otro, un piquete de infantes por el centro, doscientos palos sabla en las costillas, la muchadumbre brama, se queja, llora, se acobarda, y huye por las calles enfangadas del pueblo...

Un día se registra una excepción: es el día en que después de huir se reconstituyen los labriegos, coge a los azadones, las hoces y los picos, se meten en Jerez y hacen una matanza.

No se me olvidará en la vida. Hará unos ocho años, unos ocho ginetes salíamos de la *Fonda de Ballesteros* de Sanlúcar.

Llevábamos muchos días de temporal de agua. El puerto de Bonanza estaba intransitable; el alcalde pedáneo del *Bajo guía* había prohibido salir a las *parejas* y *lanchas* pescadoras. En *Sancti Spiritus* se estrellaban unas olas enormes; en el interior, todo era una charca y entre el légameo y el barro afeabanse los olivares, los naranjos y las vides; en la plaza de Alfonso XII de Sanlúcar hallabanse los campesinos, la muchadumbre hambrienta de que hablaba, pidiendo pan, pidiendo trabajo y pidiendo socorros.

A nosotros, gente joven, bien comida, no nos importaba eso. Puesto que no hacia frío, y los impermeables nos libran del agua y habían de ser los potros quienes preservarían nuestras mismas botas de montar, del fango, no había motivo para dejar de ir en una excursión a presenciar la furia del cielo y la furia de las aguas con el torero del faro de Chipiona.

Salimos trotando por aquella calle ancha principal del pueblo, dejamos a la izquierda el palacio confortable de los Montpensier y allá nos fuimos, corriendo carretera abajo por entre los pinares que con la lluvia parecían sauces llorones.

Entramos en Chipiona; visitamos el faro y a la salida nos entramos en el café del pueblo, un salón grande en donde había dos mesas viejas de billar, unos cuantos braseros, muchas mesas de pino y una muchadumbre de trabajadores que hablaban en voz baja y lenta—como habla siempre la gente campesina,—ó que oía en silencio como en el exterior tableteaba el trueno y murmuraba el agua.

Aquella gente, cuyo silencio y cuyo aire sombrío debió meternos miedo, mirábanos despachar las lonjas de jamon, las aceitunas, las rosquillas olorosas y la manzanilla perfumada. Para los pobres que nos veían comer y beber casi por vicio, con distraído aire de hartura, debió de haber en merienda nuestra yo no se cual provocación llena de ironía y de sarcasmo. Fue el caso que al pagar nosotros y marcharnos y montar en las cabalgaduras, la masa de labriegos salió a vernos.

Exacerbados con nuestra juvenil alegría uno de los hambrientos gritó:

—«¡Los señoritos! ¡Canallas! ¡Ladrones!»
Una piedra fangosa dió en el sombrero a un compañero mío, otro pedruzo a poco me hunde una costilla con el golpetazo que me dió en la espalda.

Y todos, llenos de pavor, maldiciendo de la guardia civil que no se hallaba cerca para fusilar aquellos cañes, salimos corriendo carretera arriba

de aquel pintoresco Chipiona en donde entramos a galope en busca de un rato de placer y de donde marchábamos a escape con las alas del miedo.

Hace ya mucho tiempo que frito de mi tierra y más que las cartas que las referencias de amigos llegan a mí y tienen fuerza en mi ánimo esas cantineas. *El hambre en Andalucía* que todos los inviernos nos cantan los corresponsales en sus telegramas a la prensa de Madrid, recordando ve esto los campos desolados de mi tierra andaluza, los campesinos sin ventura fritos de limosna y de trabajo, de pan y de ropa, algunos de los cuales me sorprendieron en Chipiona hace ahora ocho ó diez años con el susto más grande en la época más dichosa de mi vida.

Juzgo de muy distinto modo que en la fecha citada a los labriegos que entonces hubiera querido fusilar; porque yo también luché, yo también sufrí, yo también oigo tormenta de otra clase que si no impiden la labor de mis brazos inquietan y envenenan mi alma; oero después de todo que llueva ó que no llueva, que se encharque ó que se agoste el campo, que la libra de pan cueste un céntimo más ó uno de menos, que tenga dinero ó no lo tenga, de cualesquier hechuras, dicto este artículo junto a los troncos de una chimenea repleta, tengo a mi lado una taza de café y en la mano el cigarro; las luchas amargas de mi vida no han obligado todavía a mí mujer y a mis niños a ir a la plaza pública en busca del mendrugo que niega el municipio y en huida de los palos que la guardia civil reparte...

Cuando pienso en esto y me acuerdo de *aquello* y pienso en los que nadan en oro y medito sobre los que perecen de miseria, juzgo que es muchas veces equitativa y justiciera, la mano encallecida del labriego muerto de hambre, que arroja la pedrada en las espaldas del que está bien comido.

CLAUDIO FROLLO

Enero 28.

(Prohibida la reproducción.)

La nueva opera de Mascagni

La nueva ópera japonesa de Mascagni, *Iride*, está completamente terminada.

La artista Alma Dalma, que ha de crear en América el papel de protagonista, publica en el *Berliner Tagblatt* un interesante artículo sobre la nueva obra, que, según ella dice, supera, bajo muchos aspectos, a la *Cavalleria rusticana*.

El asunto del libro es como sigue:
Iride es una doncella japonesa, pura é inocente, que vive muy retirada, en compañía de su padre, que es ciego. Toda su vida es un sueño de la felicidad. La muchacha canta siempre, y el padre, considerándose dichoso con tal hija, olvida su desgracia.

Un príncipe japonés ve a *Iride*, la oye cantar, se enamora de ella locamente y, ayudado por sus servidores, la roba durante la ausencia del padre. Esta escena es altamente dramática, y el aria que canta la protagonista constituirá el éxito del acto.

La escena termina con el regreso del padre, que encuentra su casa vacía y desierta, y llama desesperadamente a su hija.

El segundo acto está lleno de luz y de color. La escena pasa en uno de los teatros más alegres de Tokio. El interior del teatro está ricamente decorado, y se vá llenando de gente que acude al espectáculo. Entre los espectadores hállase *Iride* acompañada del príncipe.

Comienza el concierto y la protagonista, invitada a cantar, entona un aria que produce extraordinario efecto en el auditorio.

De pronto entra el padre, el cual reconoce por la voz a su hija y la maldice.

En el tercer acto, *Iride*, que no puede vivir después de la maldición del padre, muere, presa de horribles angustias.

Su sueño de ventura ha terminado, quedando tan sólo en pie la triste realidad de las cosas.

EXTRANJERO

Senadora yankee

Miss Mary E. Hobart, ciudadana de Whateom (Estado de Washington), acaba de manifestar sus deseos de ser elegida Senadora de los Estados Unidos; fundando su pretensión en el sinnúmero de discursos populistas que ha pronunciado en diversas ciudades del Estado durante dos años consecutivos. También ha escrito algunos libros y folletos contra la mala administración de la Hacienda pública.

Miss Mary Hobart tomó parte muy activa en la campaña populista, habiendo ignominiosamente plaza en las filas del famoso ejército de Coney, cuando éste, a la cabeza de sus tropas, se dirigió a Washington. Partidaria decidida del sufragio femenino, cuenta entre ciertos elementos con buen número de adeptos; éstos hállanse dispuestos, en la próxima campaña electoral, a quemar las naves, aunque sin grandes esperanzas de ver a su candidata desempeñando el cargo que ambiciona con tanta vehemencia.

Desgracia en Monte Carlo

Muchas desgracias ha causado y causa constantemente la pasión del juego.

A ella puede atribuirse también la que acaba de ocurrir en Monte Carlo, aunque el asunto, como ocurre siempre en casos parecidos, haya tratado de echársela tierra para ocultar el nombre de la víctima y los móviles del suicidio.

Al llegar un tren a la estación de Monte Carlo, aunque al asunto, como ocurre siempre en casos parecidos, haya tratado de echársela tierra para ocultar el nombre de la víctima y los móviles del suicidio.

Al llegar un tren a la estación de Monte Carlo, una señora joven y bonita intentó atravesar la vía pasando por delante de la locomotora.

¿Es que al pasar se enredó en el vestido? ¿Calculó mal el tiempo y la distancia?

El caso es que el tren la arrolló y la destrozó por completo.

Y aunque otra cosa quiera aparentarse, la creencia general es que se trata de un suicidio, motivado, como tantos otros, por aquella funesta pasión.

Aristocracia arruinada

En los círculos de la alta sociedad parisiense se comenta la ruina de una dama, cuyo marido perteneciente a la más antigua nobleza de Francia.

Era hijo del embajador de Carlos X en Rusia y Roma y Ministro de Negocios extranjeros del gabinete Martignac.

Este Ministro fué precisamente el que obligó a España a reconocer una deuda de ochenta millones en favor de Francia.

En una palabra, se trata de la condesa La Ferronnays, hija del agente de Bolsa Mr. Gibert, que dejó una cuantiosa fortuna.

En los suntuosos salones del palacio que ocupaba esa dama en Cours-La-Reine se reunía lo más encopetado de la aristocracia francesa.

La condesa era amiga del conde de Chambord y congregaba a los realistas, invitándolos a espléndidas comidas y a la juventud dorada a animados bailes, donde recibían las elegantes hijas de familia el título de grandes damas al ser presentadas por vez primera en el gran mundo.

La condesa ejercía la caridad con celo inagotable, y llegó hasta dar un baile de máscaras de pago en sus preciosos salones con objeto de reparar los productos a sus pobres.

El baile fué un fracaso como fiesta, porque las señoras se abstuvieron de asistir a él.

La condesa de La-Ferronnays, que se acerca ya a los setenta años, a fin de reponer su hacienda intentó últimamente especular con las minas de oro y el comercio de los azúcares.

La especulación le ha costado seis millones de francos ó sea el resto de la inmensa fortuna que había poseído.

Empobrecida casi por completo, se ha visto obligada a retirarse a Italia, abandonando la existencia de lujos y placeres.

Sarasate en Viena

En la Embajada de España de esta capital, el famoso violinista español don Pablo Sarasate, accediendo a las deseos del Embajador, señor Marqués de Hoyos, dió un gran concierto, al cual asistieron varios Archiduques de Austria, los individuos del Gobierno y numerosas personas de la más escogida sociedad vienesa.

El célebre artista español fué objeto de merecidos y ruidosos aplausos a la terminación de cada número, y el Embajador fué felicitado por la distinguidísima concurrencia, que aprovechó esta circunstancia para dar una muestra de simpatías a la nación española.

SALON DEL HERALDO

NOVEDADES LITERARIAS OBRAS NUEVAS

La Fiera, drama en tres actos original de D. B. Pérez Galdós, dos pesetas. *Notas militares sobre el Japón*, por D. M. Abbad.—(Un trimestre cuatro pesetas. ¿Quieres que te cuente un cuento? por Felipe Pérez González.—Un tomo tres pesetas. *El nuevo derecho Universal y la política sin políticos* por Valero Díaz Fernández una peseta. *Salud y pesetas*, (versos y cuentos) por Felipe Pérez González.—Un tomo tres pesetas.

Centenario de un periódico

Dentro de unos días celebrará el centenario de su fundación *El Diario de Zaragoza*.

Para conmemorar la fecha publicará el estimado periódico un número extraordinario y celebrará un certamen periodístico, en el cual adjudicará premios de consideración a los trabajos que se presenten y los merezcan.

Los trabajos que se presenten serán sometidos a un jurado formado por dos directores de periódicos, un autor dramático, un novelista, un salinero, un escritor militar y dos corresponsales de periódicos de provincias, todos residentes en Madrid.

Vida y muerte

—¡Mírame! ¡No dejes de mirarme! ¡Me muero!
¡Sí, me muero!

—No seas niño. No estás tan enfermo como crees.
¡Sí! estaba enfermo! ¡Vaya que sí! La enfermedad hacía tiempo que germinaba. Joven, rico, buen físico, simpático, sin padres y sin que nadie pudiese amonestarle, esperábase que Pepe Bazán se echase sin reparo en medio de esa espumosa ola saturada de vicios y libertades desenfrenadas. Veinte años contaba, sólo hacía siete meses que su madre había fallecido, y, ya olvidando lo que ésta le aconsejó, echóse sin reparo á frecuentar cuartos de coristas, intimó con ellas, y así resbalando, resbalando, fué cayendo en el abismo horroroso del vicio. Cansado ya de estas libertades acarició el pensamiento de visitar á París. Como no le faltaban recursos, pronto hallóse en la capital de Francia.

Era Pepe Bazán alto, cabeza pequeña, que descansaba sobre un cuello de atleta; ensortijado y negro el cabello; ojos parduscos, nariz grande, pero bien formada; rostro largo y encarnado. Además, vestía elegante; sus movimientos agradables, fino en el hablar, y, por último, tenía la sonrisa en los labios, como demostrando que era alegre y que nunca la tristeza se posesionaba de él. Tal era Bazán antes de morir su madre.

A pesar de las grandes diversiones que le proporcionaba París, tuvo deseos de retornar á España. ¡Sí, su España querida, donde vería las mujeres graciosas, con ese aire encantador, con esa vivacidad de movimientos, con esas miradas fogosas que atraen, que subyugan! En verdad, las francesas no le habían inspirado grandes simpatías. Las había de bellas... pero les encontraba un defecto, una cosa que él mismo no sabía qué era, que no podía explicarse.



Así, retornó á España, con desengaños que comenzaban á marchitarse y con el corazón lleno de amor. ¡Amor! ¡Qué grande unas veces, qué hueca otras le sabía esta palabra! Había amado y fingido amar. No supo á punto fijo cuál era lo mejor: lo primero ó lo segundo. De todas suertes, en uno y en otro caso habíase divertido. ¡Cuántas veces y al compás de un ¡pum! al momento de destapar una botella de champagne, había dicho: «¡Te amo!» Las más de las veces, en tales circunstancias, esa palabra sonaba á hueca. Pero en otras, cuando había conquistado alguna mujer aventurera, cuando se hallaba en el hotel y en un cuarto á solas con ella, decía: «¡Te amo!»—Y en verdad la amaba; pero pronto bien pronto amor desaparecía y era sustituido por el otro «¡Te amo!»



¡Reir! ¡Amar! ¡Gozar! Ese era el tema de Pepe Bazán. Todo hombre que no lo pusiese en práctica no era hombre, no tenía noticia de lo que es la vida. ¡Para qué nos ponían en el mundo? ¿No era limitado el tiempo que en él pasábamos? Pues, entonces, aprovecharlo. Cuanto más bien lo pasemos, tanto mejor para nosotros. ¡Que los vicios y otros excesos desenfrenados nos amenguan la vida? Falso. Cuando nacemos, ya está señalado el día que nos han de enterrar; y por mucho que uno haga y deshaga, que esté enfermo ó no lo esté, de todas suertes, tanto el que lleva una vida santa como el que vive en la inmundicia del vicio, no amenguará ni se prolongará nuestra vida. No hay manera de hacerle adelantar. El tiempo está medido.

Con el viaje á Francia modificó no poco su desahogada vida. Anhelaba un ser que le quisiese, sin tener que pagarlo más que con amor. A los pocos días de hallarse en Telreira (1), vió á muchos de sus compañeros del brazo de sus respectivas esposas. Esto le causó envidia.

—¿Por qué no casarme?—se decía.—Tal vez será feliz.

Se casó con una hermosa mujer. La luna de miel duró tres meses escasos. Bazán inclinóse otra vez al vicio; su esposa le reñía; pero todo era inútil. El gozo que experimentaba con pasar dul-

zura era el llevar una vida desarreglada. Al año de casarse, su mujer murió á causa del mal parto. Este hecho enterneció no poco á Pepe. Intentó corregirse; pero en vano: una fuerza poderosa le atraía hacia el vicio.

Comprendió que cuanto más deseaba abandonar éste, más se metía en el lodazal espantoso. Había echado raíces; éstas echaban tallos. Pues bien: dejar que éstos creciesen sin intentar cortarlos. Así lo hizo. No tardó, sin embargo, en resentirse de las consecuencias.

Bazán se hallaba postrado, moribundo, en una cama. Algunos golpes de tos saían á cada instante de su boca, de gruesos labios. Su pelo, ya descolorido, anunciaba poco tiempo de vida. Sus ojos parduscos no conservaban aquella vivacidad al mirar: estaban tristes, como berruntando que la muerte hallábase muy cerca para cerrar los párpados. Su rostro era delgaduco. Aquellas mejillas carnosas y encarnadas, ya no eran las mismas: tan sólo para recuerdo quedaban dos prolongados pómulos, cubiertos de carne apergaminada. Aquella barba en abanico, de ensortijado cabello negro, no era la misma: éste era lacio, sin un rizo, sin un señal que anunciase que había sido una barba hermosa. Aquella sonrisa seductora, al igual de lo demás, había desaparecido; como indicio de ello, sólo quedaba cierta tirantez de labios, que parecían arremangados, pintando una risa zumbona.



Bazán se moría. Su cuerpo estaba sin vida. Parecía que la muerte tomaba posesión de él.

—¡Mírame! ¡Me muero! ¡Una mirada!
—Ya te miro. ¿No lo ves?
—No, porque no siento el calor de tus miradas. ¡Bésame! Tal vez así...

Y la mujer pegó su boca á la de Bazán. Fué un beso de carne viva, muy prolongado, como queriendo dar á su amante toda su sangre.

Era la última aventura de Pepe la mujer que estaba junto á él. Era alta y esbelta, de facciones delicadas y correctas, un poco gruesos los labios rojos, frente bonita, la tez de mezcla de rosas y leche de mármol y alabastro, debajo la cual corría una vida rica y abundante. ¡Era la última aventura y la última mujer que contribuía á amenguar su vida!

—Eso es. ¡Bésame! ¡Bésame!...

La aventurera le besaba como había besado á todos los hombres: con voluptuosidad. Él seguía tendido en el lecho, con su toseilla constante y acompasada, con aquella sonrisa que parecía reírse de todos los placeres del mundo, de todas las mujeres que había poseído; de todo se reía, hasta de su propio cuerpo al verlo tan raquítico, á causa de haber abusado de la sensualidad. Si las mujeres habían concluido con aquel hombre robusto, con aquel ser de miembros atléticos, del mismo modo que el insecto come al roble.

¡Amar! ¡Gozar! ¡Reír! Aún zumbaban en sus oídos estas palabras como ecos de su desahogada vida; pero parecíale no haber ejecutado todo lo que ellas significan. ¡Amar! Sí: había amado mucho, pero sin fruto, sin tener un ser que le quisiese, un ser que llorase por él después de su muerte. ¡Gozar! ¡Vaya si había gozado! Su cuerpo podía darlo á entender.

—Pero si se observa bien,—decía,—si yo hubiese querido, hubiera gozado más, mucho más,—¡Reír! ¡cuántas veces había soldado carcajadas estridentes que daban envidia! Y aún, aún reía, conservaba arremangados los labios, como moñándose del mundo entero.

—Pero ¿por qué no me besas?
—¡Chico! ¡Si me voy cansando;

¡Claro! Era una aventurera que había corrido mucho, observaba que su querido iba á morir de un momento á otro, que no volvería á percibir dinero de él y quería abandonarlo: que muriese solo, sin una persona que le auxiliase. Pero estas mujeres, sin embargo, también sienten conmiseración. Quiso esperar que cerrase los ojos para irse. Así lo hizo. Asistióle. Iba de una parte á otra con sobregato. Su corazón le latía: estaba impresionada. Tocó el timbre para que se presentase el criado; pero éste no comparecía. Y aquella mujer sentía frío al ver que aquel hombre; que tanto había gozado, que tanta vida mostró en su semblante, hallábase demacrado, sin sangre apenas, sin luz en los ojos, sin movimiento sus miembros. ¡Todo le faltaba!

Bazán hizo un estremecimiento. Su mirada quedó fija en el techo por largo tiempo, al cabo del cual dobló la cabeza á un lado y quedó muerto.

La aventurera lanzó un grito. Hallábase llena de terror; se ahogaba en aquel recinto. Tocó el timbre varias veces.

Presentóse el criado. Ella no dijo una palabra. Dirigió una mirada, acompañada de un movimiento, que significaba: «¡Mírame! ¡Ha muerto!»

Púsose la mantilla y abandonó la estancia. El criado salió tras la mujer, diciendo:
—Voy á avisar.



Y el cuerpo inerte de Bazán quedó sólo, abandonado, como la piedra que cae, en medio de las tinieblas.

[EL ABATE MONFORT

Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca

Ramal de Santa María á Manacor
El día 9 de Febrero próximo á las doce y media de la mañana, tendrá lugar en esta Dirección (Oficinas de la estación de Palma) la subasta de varias construcciones que han de levantarse en la estación de Algaida.

Para tomar parte en la subasta, que se adjudicará al mejor postor, se hará un depósito provisional en metálico en la Caja de la Compañía, de trescientas pesetas, que será devuelto á los solicitadores á quien no resulte adjudicada, tan pronto como haya terminado el acto.

El adjudicatario será obligado á sustituir el depósito provisional por otro definitivo por la cantidad de quinientas pesetas en metálico ó en efectos de la Deuda pública. Estos efectos se admitirán por un 90 por ciento de su valor efectivo regalado por la cotización oficial del día anterior al en que se efectúe el depósito.

Si no se hiciese el depósito definitivo dentro de los ocho días siguientes al de la subasta, perderá el adjudicatario el depósito provisional, que quedará á favor de la Compañía, quedando ésta libre de todo compromiso.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados acompañados de la cédula personal del licitante y del depósito provisional, admitiéndose en esta Dirección desde esta fecha todos los días laborables, á las horas hábiles de oficina, hasta el día y hora señalados para la subasta inclusiva.

Las proposiciones se redactarán con arreglo al modelo adjunto y no podrán exceder del importe del presupuesto.

En caso de presentarse dos ó más proposiciones iguales que resultaran las más ventajosas, se abrirá una licitación verbal entre sus autores durante diez minutos.

Si la Comisión de la Junta Administrativa de esta Compañía que ha de intervenir en la subasta, tuviese motivos bastantes, á su juicio, para sospechar que los licitadores se hubiesen puesto de acuerdo para perjudicarse los intereses que representa, podrá suspender dicha subasta devolviendo dentro de la media hora siguiente los depósitos provisionales á los licitadores los cuales no tendrán derecho á reclamación alguna.

Desde esta fecha quedan expuestos al público todos los días laborables desde las diez de la mañana á las doce de la tarde, los planos, pliego de condiciones y presupuesto por que ha de regirse la contrata y ejecución de las obras.

Palma 29 de Enero de 1897.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Moragues.

Modelo de proposición
Don N. N. enterado del anuncio publicado por la Compañía de Ferro-carriles de Mallorca sacando á subasta varias construcciones que han de levantarse en la estación de Algaida, y enterado de los planos, pliego de condiciones y presupuesto, me comprometo á tomar á mi cargo dichas obras, ¡por la cantidad de (aquí el importe en letra y en pesetas).

Fecha y firma del proponente.

El servicio de correos

Hace ya muchos días que venimos haciéndonos eco de la opinión general al trasladar á las columnas del HERALDO, las quejas fundadas de gran número de personas interesadas en que la compañía «Isleña Marítima» cumpla á satisfacción del público los compromisos contraídos.

El periódico Söller publica en su último número la exposición que numerosos vecinos de aquella localidad han elevado al Sr. Alcalde, en queja de las faltas del servicio de correos. Hela aquí.

«Magnífico Señor Alcalde Presidente del Ayuntamiento de esta villa.

Los individuos vecinos de esta villa que suscriben el presente documento: atentamente á Vtra. Mgecia. exponen; Que la Compañía la «Isleña Marítima» de Palma viene obligada según contrata con el Gobierno superior por medio de subasta á prestar un servicio de correo semanal de Barcelona á Sóller y vice-versa.

Al cabo de muy poco tiempo de desempeñar este servicio yase notaron algunas faltas, pero ha llegado á tal extremo que en siete semanas solamente ha venido á este puerto una sola vez, alegando para ello, según noticias, ser mal tiempo, para venir á Sóller y no serlo para ir con la misma balija á llenar otro itinerario de correo,

como queda manifestado por los hechos. Por tanto.

A Vtra. Mgecia, suplican los firmantes haga constar nuestros derechos ante las autoridades competentes, pidiendo como entienden los mismos que la nave destinada á este servicio no pueda emprender otra ruta antes de haber venido al puerto de Sóller.

Sóller veinte y ocho de Enero de mil ochocientos noventa y siete.—(siguen las firmas.)

A este asunto dedicaremos especial atención por creer que con ello respondemos á las necesidades de la opinión pública.

Entre bastidores

«El Señor Feudal», atrajo anoche al Teatro Principal numerosa concurrencia.

El público sabe lo que vale la obra y no escatima los aplausos al autor de «Juan José».

Aquí no somos tan filósofos como en Madrid, apenas discutimos; el drama nos hace sentir, pues es bueno y ya no pensamos más que en celebrar las escenas más culminantes y aplaudir á los actores cuando en el desempeño de la obra cumplen tan bien como el Sr. Fuentes y la Sra. Cirera.

Algo descompuesto resultó el final del primer acto, las segundas partes se olvidaron en algunos momentos de que estaban delante de un público que sabe apreciar el mérito y no tolera el ridículo.

Otro pequeño lunar hubimos de notar. En el segundo acto y en la escena cuarta se añadieron palabras que resultaron como nuevas, por lo cual el público ha de comprender que ó ayer los artistas adornaron el libro con cosecha propia ó que el primer día algunas frases pasaron por alto.

No hemos de decir más, el Sr. Fuentes con su talento remediará el mal si á su juicio lo hubo anoche.

Las vistas del cinematógrafo fueron celebradas muy mucho.

Ocupando un palco proscenio vimos al distinguido autor de «La campana de la Almudaina».

Pocas veces vá el Sr. Palou y Coll al Teatro, más anoche quiso ir á escuchar la última producción del drama de Dícanta su amigo querido cuyo primer acto tuvo ocasión de oír en esta casa.

Los elogios que tributó á la obra no fueron pocos.

Para esta tarde se anuncia la comedia en dos actos «Los niños», el monólogo «Ah... vilés!» y la sexta representación del Cinematógrafo.

Por la noche se pondrá en escena la obra de Schegaray «Mancha que limpia».

Teatrerías

Teatro de la Zarzuela

¡Qué partitura tan hermosa; tan inspirada; tan alegre, tan llena de luz, ha escrito Jerónimo Jiménez para el nuevo sainete de Javier de Burgos! «La boda de Luis Alonso ó la noche del encierro» á juzgar por lo que dice la prensa madrileña.

Aquí reproducimos varios párrafos publicados por La Época la noche siguientes al estreno de la obra.

Aires populares de la tierra andaluza, á cual más regocijado y á cual más bello, han servido de base, digámoslo así, á Jerónimo Jiménez para escribir casi todos los números de su flamante producción; pero el maestro los ha escogido con tanta discreción y con tan buen gusto, ha sabido «amoldarlos» siempre con tanto arte y con tanta habilidad á las situaciones escénicas; los ha combinado á veces con ideas propias tan originales, tan bellas y tan inspiradas, y ha instrumentado, en fin, toda la partitura de una manera tan admirable, que bien pertenecen al compositor gaditano, por derecho propio, todos los aplausos que anoche le valió su lindísima música.

De los seis números que componen la partitura se repitieron cuatro: el prelude, que entusiasmó á la concurrencia; el número que cantan Luis Alonso, María Jesús y el número con el coro de señoras, y que es una maravilla de animación y de gracia; un hermosísimo intermedio, que fué interrumpido por el público varias veces con grandes aplausos y que terminó en medio de una verdadera tempestad de bravos y palmadas y la canción de María Jesús, seguida de unas brillantes boleros con que principia el cuadro tercero.

De los otros dos números, que son asimismo muy bellos, hubiérase repetido también, seguramente, «el del encierro», si el público no se hubiera distraído con el interés del cuadro escénico, y se hubiera fijado más en los primores de la música.

Sólo por haber dado motivo y ocasión al maestro Jiménez para haber compuesto una partitura tan hermosa, ya merecería sinceros elogios el señor Burgos; pero claro está que también los merece por otros muchos conceptos.

Cierto es que reúne el libro de La boda tantos y tan indiscutibles méritos como el de Los valientes, el de Las mujeres y el de El baile de Luis Alonso. Los dos primeros llévanle ventaja por lo que se refiere á la intención satírica y al acertado desarrollo de una idea principalísima que sirve de sólido fundamento á la obra entera. Y el de El baile tiene más gracia y más animación.

Pero, ¿quién podrá negar que hay en la nueva obra tipos muy bien dibujados, episodios muy divertidos, chistes de buena ley, cuadros verdaderamente notables, tanto por su brillante color como por el acierto con que está reflejada en ellos la vida andaluza? Ni, ¿cómo habían de faltar elementos tan valiosos en la obra de Javier de Burgos, que es uno de nuestros primeros autores de sainetes, si no el primero?

(1) Ciudad convencional, donde hago pasar los sucesos de la mayor parte de todos mis cuentos.

Por fin

Anoche la *Ultima Hora* dejando de usar términos ambiguos trata ya del crimen de Bándinat con más conocimiento de causa y pisando terreno menos resbaladizo.

Lo celebramos. En malos trotes se metió el colega y mal cumplió su misión cuando intuyendo su sección crimen o suicidio intentaba desvirtuar nuestras afirmaciones que hoy día son elogiadas por todos.

La vida de un hombre es algo que vale mucho y no ha de sacrificarse jamás en aras del amor propio.

Vale más tarde que nunca y los yerros corregidos a tiempo pudieron evitar caídas enormes, solo que el cambio de postura suele interpretarse de muy diversos modos y hay que hacerlo con habilidad.

En esto la *Ultima Hora* ha tenido poca fortuna.

La fiesta de hoy

Celebra hoy el mundo católico la fiesta de la Candelaria como recuerdo de la presentación de Jesús en el templo y de la Purificación de María.

Según la liturgia llamase Candelaria por las candelas encendidas que llevan en procesión el clero y el pueblo en esta festividad. La Iglesia significa con estos ritos que Cristo es la verdadera luz que vino al mundo para alumbrar a todas las naciones, como se dice en el cántico de Simeón que se entona este día.

Esta festividad es conocida por los griegos con el nombre de *Hipante* encuentro porque el anciano Simeón y la Profetiza Ana encontraron al niño Jesús en el Templo cuando era presentado al Señor.

Suponen algunos autores que el Papa Gelasio instituyó estas ceremonias para oponerlas a las lupercales de los paganos, y que en ellas se atravesaban los campos haciendo exorcismos.

A este propósito dice el venerable Beda «La Iglesia ha cambiado felizmente las lustraciones de los paganos que se hacían en el mes de Febrero por los campos y las ha sustituido por las procesiones en que se llevan candelas encendidas, en memoria de aquella divina luz con que Jesucristo ha alumbrado al mundo y que hizo á Simeón llamarle la luz de las naciones.

Otros autores pretenden que fué el Papa Vigilio, quien al intuir la Candelaria la sustituyó á la fiesta de Proserpina, que los paganos celebraban con antorchas encendidas al principio del mes de Febrero.

Según Bergier no se compadecen estas sustituciones con el calendario de los paganos.

No se celebran las lupercales el 2 de Febrero sino el 16, y no se usaban en ellas ni antorchas, ni cirios, y la fiesta de Proserpina no se hacía hasta el 22 de Noviembre, al fin de la siembra. Tampoco encuentra este teólogo vestigios de la costumbre de ir por los campos, por no haber subsistido en ninguna parte. La sustitución de una ceremonia piadosa del rito pagano, dice, es altamente laudable, pero es preciso no suponerla sin prueba.

Tal es esbozada muy á la ligera la fiesta de la Candelaria conocida tambien con el nombre de fiesta de la Purificación de Nuestra Señora.

Vida religiosa

Santos de hoy
La Purificación de Nuestra Señora.

Santos de mañana
San Blas obispo y mártir y el beato Nicolás de Longo bardo, confesor.

Cultos para mañana
Terminan las cuarenta horas en Santa Eulalia dedicadas á la Purificación de Nuestra Señora.

—En San Jaime, al anochecer, después del Rosario se hará un ejercicio en honor á San Blas, después se celebrará la devoción de la Agonía al Redentor.

Corte de María
En Santa Eulalia dedicada á N. S. de Congalón.

PALMA

Esta mañana del *Veloz Sport Balear* han salido los ciclistas Sres. Mestre, Brusotto, Seguí y Vives, en dirección á Capdepera.

—Ayer el Sr. Inspector de Instrucción pública de la provincia ha comenzado su visita reglamentaria á las escuelas privadas de esta capital, practicándola en las de las señoras Rubí, Ximelis, Perelló y de D. Antonio Crespi.

En todas ellas sabemos que el Sr. Inspector ha quedado complacido del estado de las alumnas y alumnos, y de las atenciones que los expresados profesores dedican á la enseñanza.

—Para el miércoles próximo está señalado el juicio oral, dos veces suspendido, de la causa instruida en el Juzgado de Manacor, sobre falsificación de un pagaré en la Sucursal del Banco de Préstamos y Caja de ahorros de aquella villa, y en la cual figuran procesados Juan Caldentey y Galmesí, Antonio Llull Riera y Francisco Sansó Gomila.

El ministerio fiscal, que estará representado por el Sr. Renart, pide para cada procesado la pena de seis meses de arresto mayor. Sostendrán las defensas los abogados D. Antonio Llopart y don Ramón Andreu.

—Han sido designados para ocupar dos vacantes que había en la sociedad Arqueológica Luliana D. Antonio M. Alcover Pbro., Catedrático del Seminario y autor de apreciables trabajos sobre historia eclesiástica de Mallorca, y don Pedro Sampol y Ripoll, joven de especiales

aptitudes para los estudios históricos y bibliográficos de nuestra isla.

—Hace algunos días que algunos jóvenes congregados de San Luis en la iglesia de Montesión empezaron á enseñar el catecismo á los niños en la iglesia de San Magín, arrabal de Santa Catalina. Estos jóvenes están bajo la dirección del padre Blanquer, S. J., y se dedican á esta enseñanza, á pesar de ser estudiantes de carreras civiles.

—Se ha solicitado al Ministerio de Hacienda la creación de una Administración de Loterías en el barrio de Santa Catalina.

—Ha cesado de publicarse en esta localidad el periódico «La Unión Republicana» que por espacio de largos meses ha venido sosteniendo la política del partido.

Servicio telegráfico

Horrible siniestro
Madrid 1, 3,30 t.

Desde San Sebastián llegan hasta aquí noticias aterradoras de un horrible siniestro ocurrido en la bahía del puerto de Pasajes.

El barco «San Ignacio de Loyola» que venia de Filadelfia, llevaba á su bordo cargamento peligroso.

Poco antes de ganar el puerto incendiado el cargamento produciéndose en toda la población pánico indescriptible.

El fuego iba tomando proporciones alarmantes y todo el mundo recordaba la catástrofe de Santander.

Hasta ahora las noticias aquí recibidas acusan haber ocurrido desgracias imposibles de precisar.

Las autoridades con celo digno de elogio han trabajado por ver de salvar la tripulación.

El puerto de Pasajes presenta un efecto imponente.

CUBA
CABLEGRAMA OFICIAL

Madrid 1, 3,30 t.

El general Weyler dede Cruces poblado de las Villas ha enviado al Ministro de la Guerra un cablegrama en el cual da cuenta al general Azcárraga de sus propósitos y de las medidas adoptadas para la pacificación de las Villas.

Dice el Marqués de Tenerife que con su cuartel general y las fuerzas á sus órdenes ha reconocido todos los lugares que sirvieron de guarida á los insurrectos cuando el año pasado invadieron la provincia. Llegando hasta Sága línea divisoria entre las Villas y Cienfuegos.

En todo el itinerario recorrido no ha encontrado grupo alguno de rebeldes, por lo cual el General Weyler estima que queda muy poco que hacer para conseguir pacificar al igual que la provincia de Pinar del Río, la de las Villas.

Manifiesta el General al ministro que siguiendo su plan de campaña seguirá avanzando hasta encontrar al enemigo.

Parece ser, según los datos recogidos, que Máximo Gomez y otros cabecillas se han refugiado en las márgenes del río Zaza, para reorganizar sus fuerzas dispersas y extenuadas.

Un encuentro
La columna que opera en Zatiibonico sorprendió á un grupo rebelde á quien hizo nutrido fuego de fusilería obligándole á emprender la retirada después de abandonar sobre el campo del combate catorce cadáveres.

Telegramas particulares
Madrid 1, 3,45 t.

Desde la Habana ha recibido *El Imparcial* noticias del curso de las operaciones y de los planes y trabajos del general Weyler.

Los despachos de *El Imparcial*, dan como cierta la noticia de que el general Weyler ha dictado varios bandos ordenando que se cierren las tiendas que hay en los poblados de Las Villas, mientras no se proceda á establecer á su alrededor un recinto amurallado.

En este bando se prohíbe igualmente á los insulares que saqueen los viveres y efectos de guerra que haya en los poblados, castigando con severas penas á los que intentasen no cumplir las órdenes dictadas por el general Weyler.

Este bando obliga no solo á los dueños de casas particulares sino tambien á los propietarios de ingenios quienes están obligados á pagar una contribución ó en caso contrario á abandonar la propiedad.

De este bando aún no se tiene noticia en los centros oficiales ó al menos se me ha negado que se conociera.

(Segundo del anterior)
Madrid 1, 3,45 t.

El cablegrama del «Imparcial» añade á lo teleografiado el extracto de pequeños encuentros que resumiré en pocas líneas.

La caballería del Regimiento de Borbón operando en combinación con este y con la guerrilla local encontró en Guira (Melena del Sur) á una partida numerosa la que al ver la tropa se dispuso al ataque.

El Teniente coronel Sr. Herrera que mandaba la columna se dispuso á ganar las posiciones de los rebeldes que las tenían en el potrero Gertrudis, donde se hacían fuertes no creyendo pudieran ser rechazados por la tropa.

La columna comenzó el ataque y á los pocos momentos huían los rebeldes viéndose caer á muchos de ellos.

Uno de los que murieron en este encuentro fué el conocido cabecilla Luis González.

Nosotros tuvimos once heridos.

Cánovas y Blanco
Madrid 1, 10,15 n.

Al salir esta tarde de la Presidencia el señor Cánovas se encontró con el general Blanco que llegaba para saludarle.

—Concurridísimos en extenso vióse ayer noche el baile de socios celebrado en la Sociedad «Asistencia Palmesana».

Las máscaras abundaron en gran número habiendo algunas de muy buen gusto, terminando el baile á las cuatro de esta madrugada sin haber ocurrido el mas leve contratiempo.

—En la calle del Arco de la Merced han reñido esta pasada noche batalla un galán y una doncella.

Tambien hubo su mijita de bronca en la plaza de la Consolación entre dos individuos.

—Ayer falleció D. Miguel Dalmau dueño del conocido café del Comercio.

Descanse en paz.

Noticias políticas

El Sr. Sagasta juzgado por los suyos
Madrid 1, 7,15 n.

En los círculos políticos y en el salón de conferencias se decía esta tarde que los médicos que han visitado al Sr. Sagasta estos últimos días le habían aconsejado como medio necesario para conservar su salud, que se abstuviera de intervenir en las luchas diarias de la política, obligándole al retraimiento más absoluto.

Algunos significados prohombres del partido liberal negaban esta noticia afirmando no tenían ningún carácter de certeza.

Estos mismos que así se expresaban, añadian que si se había hecho circular esta noticia era por el deseo que tienen algunos de que abandone la jefatura del partido.

El Marqués de Apezteguia
Esta tarde han celebrado una larga y extensa conferencia el Marqués de Apezteguia y el general Azcárraga.

Aunque no se conocen los términos de la conversación se dice que el Marqués no hizo más declaraciones que las hechas ya al Sr. Cánovas, mostrándose optimista en la campaña.

Los puntos generales de la política cubana fueron trazados con brillantez por el marqués de Apezteguia.

Implantación de reformas
Madrid 1, 10,25 n.

Ha tenido ocasión de hablar esta tarde con el Presidente del Consejo, quien me ha dicho que el miércoles en el próximo Consejo, se tratará como asunto de resolución mediata de las reformas que han de implantarse en Cuba.

Añadió el Sr. Cánovas, que el decreto lo firmará el jueves S. M. la Reina y que se publicarán el jueves ó el viernes en la *Gaceta*.

Esta dilación obedece á que el Sr. Cánovas quiere consultar respecto de ellas con el Marqués de Apezteguia y otros prohombres cubanos que no quiso nombrar.

Respecto al curso de las operaciones me negó terminantemente que tenga importancia el hecho aislado de que á retaguardia del general Weyler ocurran encuentros.

Si esto sucede es porque los rebeldes intentan en grupos aislados llamar la atención para ver si de este modo el general y su columna no sigue avanzando.

EXTRANJERO

El «The Times»
Madrid 1, 10 n.

El periódico londinense *The Times*, publica la relación que á este periódico han enviado los subditos ingleses hermanos Beatty presos en Cuba.

Dice que si resulta exacto el relato no quedará muy airosa la situación de España.

La peste bubónica
El consejo imperial de Berlin ha designado á una comisión de notabilidades médicas que preside Kockira para que pasee á Bombay al objeto de hacer un estudio detenido de la peste bubónica.

Nuevo vástago
La hija del duque de Madrid D. Blanca de Borbón, ha dado á luz con toda felicidad un robusto niño, que será el quinto de los habidos en su matrimonio.

Asesinato y suicidio
Madrid 1, 10,25 n.

En una casa de campo del pueblo de Vall's de la provincia de Tarragona, un hombre dominado por los celos cosió á puñaladas á su mujer suicidándose después de satisfechos sus feroces instintos.

Desgracia
Hoy ha sido para el pueblo de Vall's día de luto.

Cuando aun conservaba el pueblo la honda sensación producida al tener noticia del doble crimen, se supo que al Alcalde se le disparó la escopeta yendo de caza, quedando muerto en el acto. El pueblo está consternado.

Motín en Aranjuez
Madrid 1, 10 n.

Hoy ha ocurrido un motín en Aranjuez por cuestión del pan.

Desde los primeros momentos se ha quitado importancia al suceso pasando como simple algarrada.

Una visita
Una comisión de autores dramáticos ha visita-

do al Sr. Cos Gayon para tratar de la prohibición de las obras de Dícanta y Guimerá en Mahón y en San Sebastián.

El ministro prometió interesarse en lo ocurrido y al mismo tiempo aseguró á los visitantes que serian garantidos sus derechos.

El consejo de Sanidad
En los momentos que telegrafio reúness el consejo de Sanidad.

Motín en Aranjuez

Nuevos detalles
Madrid 1, 4,30 m.

Comienzan á conocerse los detalles del motín ocurrido en Aranjuez.

El motín adquirió grandes proporciones por ser las mujeres las que más directamente tomaron parte en los sucesos.

Estas alentaban á los hombres y á los niños gritando desahoradamente que se rebajara el precio del pan.

Las Autoridades refugiáronse en el Ayuntamiento corriendo bastante peligro de ser apedreados por crear los amotinados que ellos eran los principales culpables de la carestía del pan.

Cuando las Autoridades toda entraron en la casa Ayuntamiento hubo una espantosa pedrea que acabó con todos los cristales y con el reloj que había en la fachada.

Los animos estaban excitadísimos (Segundo del anterior)
Madrid 1, 10 n.

La guardia municipal detuvo á algunas mujeres, diéronse varias cargas y se cerraron muchas tiendas.

La Guardia civil trató de calmar los ánimos de los amotinados.

En la fachada del Ayuntamiento cometieronse toda clase de excesos.

A última hora y viéndose que era imposible dominar el conflicto el Alcalde resignó el mando en la autoridad militar.

Desde Madrid se han enviado á Aranjuez veinte guardias civiles y cuarenta guardias del cuerpo de seguridad.

Sábase que los amotinados intentaban que desaparecieran los consumos.

Comienza ha renacer la tranquilidad.

Autonomistas y reformistas
Madrid 1, 10,15 n.

Háblase en los círculos políticos de haberse recibido un telegrama de los autonomistas y reformistas cubanos negando al Sr. Cánovas que el Marqués de Apezteguia traiga á España la representación de la junta de defensa para tratar con el gobierno el modo de implantar en Cuba las reformas.

Dice el telegrama al decir de los que están en el secreto que para el caso de querer los representantes antillanos, tratar con el Gobierno lo hubieran hecho por conducto del general Weyler presidente de la junta de defensa.

Añade el cablegrama que si el Gobierno no acepta como buenas estas indicaciones se disolverá la junta de defensa para de este modo no intervenir en la resolución que se adopte ningun representante de los partidos antillanos.

ALCANCE DE LA MADRUGADA

Se acaba el motín
Madrid 2, 12,45 m.

El motín de Aranjuez se ha terminado tan luego el Alcalde resignó el mando en el comandante militar que goza aquí de universales simpatías.

Los mismos amotinados aseguraron al comandante militar que serian cumplidas sus órdenes.

Las fuerzas que se enviaban desde Madrid retrocedieron al llegar á Ciempozuelos y tener conocimiento de que la tranquilidad se había restablecido en Aranjuez.

MANILA

CABLEGRAMA OFICIAL
Madrid 2, 1 m.

El general Polavieja cablegrafia al Ministro de la Guerra dándole cuenta de que en Manila han quedado limpias de rebeldes las poblaciones de Esteros y Bulacan, comenzando de nuevo la navegación normal.

Ha sido disuelta una partida de malhechores. En Pangasinan la tropa batió un grupo de cuarenta rebeldes procedentes de Nueva Ecija, murieron diez y siete de estos, el resto huyó siguiendo la tropa en su persecución.

(Segundo del anterior)
Madrid 2, 1 m.

La columna Viliabon, según dice el cablegrama oficial se apoderó de un campamento que ocupaban los rebeldes cerca de Libul, cogiendo armas, caballos y causando á los insurrectos diez y siete muertos.

En Batán de la provincia de Zambales reina la tranquilidad.

La columna Albert practicando un reconocimiento desde las orillas del río Nanca hasta la sierra de Montalvan halló un grupo de insurrectos á quienes hizo prisioneros cogiéndoles gran número de armas.

La Duquesa de Montpensier
Madrid 3, 1 m.

Desde Sevilla se reciben noticias desconsoladoras respecto á la salud de la señora Duquesa de Montpensier.

Su estado inspira gravedad y creyendo así los médicos, se le administró la Santa Extrema-Unión.

Por el Palacio de San Telmo han desfilado todas las autoridades y toda la aristocracia.

Miseria en Cazalla
La miseria que reina en Cazalla hace cometer toda clase de atropellos.

Los jornaleros asaltaron las panaderías y las tiendas de comestibles arrebatando los artículos de consumo diario.

En previsión de lo que pueda ocurrir se ha reconcentrado la benemérita.

MARTINEZ y PLANAS

BANQUEROS COMERCIANTES
Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.
Aseguros de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía «Unión Comercial» de Londres.
San Juan 20 Palma de Mallorca



MEDOC
Marqués de
MONISTROL

Bodegas: en Monistrol de Noya (Barcelona).
Oficinas: En la Administración, Luna, 11.-Madrid.

M. CAPO Y C.
Arrendatario de la sección de anuncios y recams de los periódicos HERALDO DE BALEARES, Ultima Hora, Amudatna y El Liberal Palmesano.

DINERO

HAY PARA COLOCAR 124.00 Duros
Si hay alguna persona que le convenga tomar dinero a préstamo en buena hipoteca, como también si hay quien tenga capital y quiera emplearlo en clase de préstamo, vender ó comprar fincas, puede dirigirse calle de la Lonjeta, número 37, segundo, frente al Peso del Carbón.



Preparación completa para MAQUINISTAS NAVALES y CARRERA DEL COMERCIO.
Clases diarias de ARITMETICA y GEOMETRIA elemental y superior para carreras. CALIGRAFIA, reforma de letra, en corto plazo.

Academia del Sr. Villalba Serrano
- Olmos, 25 -
Sociedad Industrial

J. Truyol, Fotógrafo
Arte-Prontitud-Economía

BICICLETAS
marca inglesa

Salon del Heraldo
Quadrant

DERECHOS REALES
El nuevo reglamento y tarifa de 1.º de Septiembre de 1896, rectificado, glosado, concordado con disposiciones legales y jurisprudencia administrativa y adicionado con la ley de 30 de Agosto de 1896: dos índices y un estudio crítico por V. A. M., abate del Ilustre Colegio de Madrid, enviarse al precio de 1.50 ptas. en la Administración y Salon del HERALDO.

DESTILADOR
DE
Cognac fine Champagne
Pídesen en todos los hoteles, cafés, fondas, restaurantes y ultramarinos.

La remolacha, su cultivo
Ley emplee en la alimentación de animales, por Pizarro. 3 pesetas.

Antigua Academia preparatoria
Artes preparatoria Pro-carreras militares, z, fesoeres: Arcos y La Pa al Pídanse reglamentos

HUERTA
Su cultivo, abonos, labores, etc., por Aragó, 150 grab. 6.50 pta. Madrid; 7 provincias.

LOS VOMITOS, ACIDIAS, ARDORES, ERUPTOS, DOLORES, etc. desaparecen al siguiente día de usar EL ESTOMAGO ARTIFICIAL
ó Polvos del Dr. Kuntz desmenujando en breves dias las DISPEPSIAS GASTRALCIAS, etc.
Depositos en Palma: Farmacias de Juan Valouzueta, plaza de la Cuartera, y J. Sureda Litteras calle de Brossa.

CAFE Y RESTAURANT DE ORIENTE
SERVICIO A LA CARTA
DIA Y NOCHE
Plaza de la Constitución-Teléfono núm. 72--Palma

Bronces, Lámparas, Paraguas
Bastones, Abanicos,
Vajillas decoradas de porcelana
Objetos fantasia
PRECIOS LIMITADISIMOS
ARMARIOS CON LUNA á 180 Ptas.

LA INDUSTRIAL
BROSA-21

Gran Bezar de mubles de lujo y económicos
Sillerías tapizadas y sin tapizar, Tapicerías, Alfombras y demás géneros par a adorno de habitaciones de ANTONIO FABREGAS PALMA DE MALLORCA

PAPEL PARA ENVOLVER
ENTERO ó CORTADO
Se vende por arrobas en la Administración de este periódico.

PULIFIQUE Vd EL AIRE quemando PAPEL DE ARMENIA
El mejor de los DESINFECTANTES
En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA
Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías POR MAYOR: GEBRNAS Y C. - BARCELONA

LATOS
ya sea catarral o de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las PASTILLAS DEL DR. ANDREU
Sin tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima. el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.
Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMAICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se les quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

TALLER DE COMPOSTURAS de Máquinas para coser
Virgen de Lluch, núm. 6
Se arreglan máquinas de todos sistemas. Se venden máquinas usadas en muy buen estado y á precios baratísimos.
-GRAN ECONOMIA-

Alquiler. Hay un espacioso primer piso con todas las comodidades apetecibles. Estudio general, 25. Informarán en el principal.

ANUNCIOS
Para el buen servicio de los anunciantes queda montado un servicio en el SALON DEL HERALDO
Los anunciantes pueden acudir al SALON, donde se les admitirán anuncios y reclamos.

Agencia Periodística PALMESANA
Informaciones-Literatura-Ciencias-Artes

ACCESORIOS PARA BICICLETAS
De venta en el Salón del Heraldo
A los PAQUETEROS
Rogamos á los paqueteros del HERALDO que se sirvan formular el pedido para el número extraordinario
WEYLER
que publicaremos el día 10 de Febrero.

IMPRESA DEL "HERALDO"
Se hacen toda clase de trabajos para los AYUNTAMIENTOS
Targetas de visita, circulares, facturas, talonarios, esquelas mortuorias, trabajos para diversiones públicas, etc., etc.
PRECIOS ECONOMICOS

CONFITES CARPA
Curación rápida y segura de toda clase de ALIVIO INSTANTANEO TOS CURADA EN 12 HORAS
No contienen opio ni morfina. - 2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias

Bodega de B. Bestard
VINOS Y LICORES NACIONALES Y EXTRANJEROS
PLAZA DE LA CONSTITUCION

Ultimos dias BARATURA VERDAD
UNICA
CAMPS, LOSADA, BARNILS Y C.
Nuevas rebajas de precios en todos los artículos de la casa.
OCASION para comprar los mejores artículos á precios fabulosamente baratos.
Baratura Verdad
San Nicolás 22-Orfila 2

En la Administración de este periódico, Hospital, 3, se admiten esquelas de defunción, hasta las cinco de la tarde.

JACKSON, HERMANOS-INGNIEROS MADRID
Talleres de reparación | Oficinas y Almacenes Paseo de Luchana, 2 | Arenal 22, duplicado
En el Salón y Administración del HERALDO se hacen estudios para toda clase de instalaciones eléctricas y transmisiones de fuerzas.
Se hacen toda clase de encargos Dinamos y Electromotores, Tranvías eléctricos, Ardos Voltaicos material y aparatos eléctricos.
Motores de Petróleo y Gas
Calderas inexplorables, Turbinas, Maquinaria para todas las industrias.

SALON DEL HERALDO
Acaba de ponerse á la venta la novela de Guy de Maupassant, intitulada El buen mozo, ilustrada con grabados de Fernando Bac: precio 4 pesetas.
Tom Tit ciencia recreativa, se vende al precio de 5.50 pesetas.

Se alquila un tercer piso en la casa zaguan de la calle de la Piedad número 28; tiene agua á grifo, coladuría y muchas comodidades informarán en el principal.

